

Ce qui se passe d'autre dans notre Société !

Édition n° 15 / 23 Janvier 2020

Traduction DEEPL.com, corrigée par Benoît DUSOLLIER - bd@dusollier.fr - Mai 2023 - Quelques corrections Novembre 2023

Cette lettre circulaire est une initiative indépendante et privée sur des questions et des intérêts actuels et historiques qui concernent la Société Anthroposophique Universelle et son environnement. Tous les articles sont rédigés sous la responsabilité de leurs auteurs respectifs. Les contributions non identifiées proviennent de l'éditeur lui-même. Éditeur : Thomas Heck. Mentions légales à la fin du numéro.

Le "Troisième Reich" comme contre-image à l'impulsion du Congrès de Noël

Das „Dritte Reich“ als Gegenbild zum Impuls der Weihnachtstagung

NdT : Suite du RundBrief 08, du 9 Novembre 2019 : "A propos du 9 novembre". Une 3° partie est prévue (9 Nov. 2023)

Une contribution à la compréhension du Congrès de Noël (2° partie) ¹

"Avant et après la prise du pouvoir, l'expression "Troisième Reich" a été créée et utilisée pour désigner le Reich national-socialiste, afin d'exprimer par la propagande les modifications des rapports internes au Reich". ² L'utilisation de l'expression "Troisième Reich" a certes une origine exotérique, mais on peut à juste titre supposer que son origine réelle se situe dans les domaines occulto-mythologiques. Même sur Wikipedia, on trouve de nombreuses références à des sources occultes de toutes sortes. Il convient de mentionner **Joachim di Fiore**, qui a entre autres développé une théorie des trois temps à laquelle **Johannes Tautz** fait référence de manière détaillée et appréciée. Rudolf Steiner parle de Joachim comme d'un initié dans le meilleur "sens du Moyen-Âge" et le met sur un pied d'égalité avec les maîtres de Chartres et Brunetto Latini, le maître de Dante. ³

Le fait que le Troisième Reich, qui devait durer 1 000 ans, doive être considéré comme une contre-image réelle d'un "âge" vraiment nouveau, devrait être immédiatement évident si l'on se rappelle ce qui suit. L'âge des ténèbres, le Kali-Yuga, s'est terminé avec le passage du XIX° au XX° siècle et un "Âge de lumière" ⁴ devait commencer. Dans la conférence du soir du 29 décembre 1923 ("L'histoire du monde sous l'éclairage anthroposophique et comme base de la connaissance de l'esprit humain") au Congrès de Noël, Rudolf Steiner développa également une sorte de "théorie des trois temps" et parla du fait qu'"aujourd'hui est une période de transition vers un troisième monde".

1. La première partie "A propos du 9 novembre" est parue dans "Ein Nachrichtenblatt" n° 22/2019 et constitue la Rundbrief n°8/2019 : <http://wtg-99.com/newsletter-archiv/>

2. Cité d'après Wikipedia "Troisième Reich".

3. Johannes Tautz, "Der Eingriff des Widersachers" [NdT : Litt. L'intervention de l'adversaire], édité et introduit par Andreas Bracher, Perseus Verlag 2008 et Rudolf Steiner, GA 243, 14 août 1924.

4. GA 218, 1992, S. 89sqq.

Les trois mondes chez Rudolf Steiner

Rudolf Steiner a fait remarquer que la tripartition historique habituelle "Antiquité, Moyen-Âge et Temps modernes" ne menait nulle part, qu'elle ne donnait lieu qu'à des images erronées. Au lieu de cela, il a développé la division suivante : ⁵

I. Avant l'incendie d'Éphèse

"Avec les concepts et les idées applicables au monde actuel, nous ne devons surtout pas croire que nous pouvons comprendre ce qui se trouve derrière l'incendie d'Éphèse". L'époque précédant l'incendie d'Éphèse, le "monde oriental", était caractérisé par le fait que l'individu se sentait "...comme un maillon du processus divin en cours. Les dieux avaient leurs intentions concernant le développement de la Terre, les dieux voulaient ceci ou cela ; c'est pourquoi ceci ou cela se produisait ici-bas sur la Terre. Dans la volonté des hommes, les dieux agissaient de manière inspirée. ... Les dieux voulaient, et les hommes faisaient. Et les mystères étaient précisément destinés, dans les temps anciens, à mettre sur les bons rails cette volonté des dieux et cette action des hommes". A cette époque, "on pouvait regarder en soi-même, et on voyait le cosmique, le lien de l'homme avec le cosmique". C'était une "expérience de l'antériorité dans le présent". C'était le "monde du Père", le monde de la loi, un temps préhistorique.

II. Après l'incendie d'Éphèse

Avec l'incendie d'Éphèse - le jour de la naissance d'Alexandre - [NdT : 21 juillet de l'an 356 av.JC] une nouvelle période s'ouvre (Rudolf Steiner exclut tout d'abord la période allant jusqu'à **Julien l'Apostat** - 331-363 ap.JC). La possibilité de se souvenir du cosmos cesse, le temps de la mémoire personnelle commence, l'écriture de l'histoire devient nécessaire, "l'histoire naît". C'est l'époque où l'homme "vit dans de simples concepts et idées, dans des abstractions. A Rome, même les dieux deviennent des abstractions. C'est l'époque où l'humanité ne sait plus rien de la cohabitation vivante avec le monde spirituel". La tradition prend la place du souvenir.

5. Cette citation et les suivantes, sauf indication contraire : GA 233, conférence du 29 décembre 1923.

"De même que le monde spirituel - le pays des esprits, qui est en haut - est bordé en bas par un monde de l'âme, de même, selon l'époque, ce qui est la civilisation de l'Occident est aussi bordé par ce monde spirituel oriental : une sorte de monde de l'âme. Et ce monde des âmes se manifeste en fait directement jusqu'à nos jours".

III. Un troisième monde

Par une certaine analogie avec la transition décrite plus haut entre le temps d'avant et le temps d'après l'incendie d'Éphèse, Rudolf Steiner fait remarquer "que cette transition [vers ce troisième monde] est comme lorsqu'on passe du pays des esprits au monde des âmes et de là seulement au monde physique". "C'est aujourd'hui une période de transition vers un troisième monde qui est vraiment aussi différent du précédent que ce précédent monde romain est différent du monde oriental". Ainsi, une culture s'était répandue à l'exclusion du spirituel. "Ce n'est qu'à la fin du XIXe siècle, à partir de la fin des années soixante-dix, qu'un nouvel appel, pour ainsi dire, parvint à l'homme depuis des hauteurs spirituelles". Un appel Michaëlique qui devait être entendu et saisi. "C'est une nécessité absolue à partir de la fin du 19e siècle, que l'homme ouvre ses sens aux révélations spirituelles qui, depuis lors, peuvent à nouveau être obtenues".

Les 3 mondes dont parle Rudolf Steiner deviennent ainsi clairs et il souligne en particulier à quel point ces époques sont différentes. Il est notamment remarquable qu'il relie les deux transitions temporelles en mettant en relation l'incendie d'Éphèse et l'incendie du premier Goetheanum :

"... Certaines puissances spirituelles étaient à l'œuvre, qui, dans la personnalité d'Hérostrate n'ont trouvé, je dirais, que leur expression extérieure. Hérostrate était pour ainsi dire la dernière épée que certaines puissances spirituelles d'Asie tendaient vers l'avant. Et quand Hérostrate lança le tison dans le temple d'Éphèse, il y avait derrière lui, ne le tenant en quelque sorte que comme l'épée ou comme la continuation du tison, des entités démoniaques qui, au fond, avaient l'intention de faire passer un élément spirituel dans cette civilisation européenne".

Aristote et Alexandre s'y opposent.

"Les expéditions d'Alexandre ont transporté en Asie ce qui était le savoir naturel d'Aristote, et un savoir naturel approfondi s'est répandu partout. Alexandre avait fondé partout, non seulement à Alexandrie, en Égypte, mais partout en Asie, des académies dans lesquelles il avait fixé l'ancienne sagesse, de sorte que cette ancienne sagesse était là et qu'elle était cultivée depuis longtemps. Les sages grecs pouvaient toujours venir et y trouver refuge. La connaissance de la nature a été apportée en Asie par Alexandre."

Ainsi, en incendiant le lieu des mystères, les adversaires avaient déjà tenté de couper le lien avec le monde spirituel pour la suite de l'évolution de l'humanité, et cela a pu être évité grâce à Aristote et Alexandre. Rudolf Steiner établit maintenant un lien concret entre l'incendie de l'époque et celui du Goetheanum :

"Mais dans ce souvenir [de l'incendie du Goetheanum] doit vivre le fait que le physique est Maya, que nous

devons chercher la vérité des flammes de feu dans le feu spirituel que nous devons désormais allumer dans nos cœurs, dans nos âmes. Dans le Goetheanum qui brûle physiquement, nous devrions voir s'élever le Goetheanum qui brûle spirituellement.

Je ne crois pas que cela puisse se produire dans le plein sens de l'histoire mondiale si l'on ne voit pas d'un côté le Goetheanum, qui nous est devenu cher, s'embraser dans la terrible flamme gigantesque, et en arrière-plan l'autre incendie sacrilège d'Éphèse, où Hérostrate jeta le tison, guidé par des puissances démoniaques. En ressentant ensemble ce qui se trouve là au premier plan et ce qui se trouve à l'arrière-plan, on pourra peut-être tout de même obtenir **une image qui inscrira assez profondément dans notre cœur ce que nous avons perdu il y a un an et que nous devons reconstruire de toutes nos forces**".

Lors de cette transition vers le "troisième monde", les adversaires tentent également d'empêcher l'évolution spirituelle et de "maintenir" l'humanité dans le matérialisme. Pour qu'arrive ce qui ne doit pas arriver dans l'ère de Michaël : "C'est l'ère où l'homme, s'il veut rester dans l'ancien matérialisme - et une grande partie de l'humanité veut d'abord y rester -, tombera alors dans de terribles abîmes. L'homme, s'il veut rester dans le vieux matérialisme, descend nécessairement dans l'infra-humain, il ne peut pas se maintenir à la hauteur humaine. Car pour se maintenir à la hauteur humaine, l'homme doit ouvrir ses sens. C'est une nécessité absolue depuis la fin du XIXe siècle, que l'homme ouvre ses sens aux révélations spirituelles qui ont pu être obtenues depuis lors".

"Et si nous ne sommes pas conscients de ces rapports dignes d'intérêt et de ce lien avec le passé, alors nous nous endormons face aux événements les plus importants qui se déroulent autour de nous dans la vie spirituelle. Et combien de choses sont aujourd'hui réellement endormies par rapport aux événements les plus importants ! L'anthroposophie devrait pourtant être là pour éveiller l'homme".

Le retour au premier monde

Ce "troisième monde" dont parlait Rudolf Steiner, ce "Welten-Zeitenwende-Anfang", 6 n'a pas pu être réalisé, mais bien le "mouvement brun", ce "mouvement anti-Michaël" démoniaque, le "troisième Reich" millénaire. Il se donnait l'apparence d'un progrès, mais était en réalité un retour aux premiers temps, à l'époque de l'Égypte et du peuple d'Israël, où la pureté du sang était un élément constitutif, la loi et l'ordre régnaient et l'individu devait se soumettre à la communauté. Un royaume démoniaque opposé à celui, libéral et progressiste, qui aurait dû voir le jour dans l'esprit de Michaël. Cela s'appliquait également aux questions

6. L'idée que ce "début de Tournant des Âges Mondial" serait arrivé selon Rudolf Steiner, est une erreur très répandue ; en fait, il est dit : "... ce Congrès de Noël, qui doit être pour nous une nuit de consécration, une fête de consécration pour non seulement un début d'année, mais pour un début de Tournant des Temps Mondiaux," Ce n'est pas une constatation, c'est un espoir. (GA 260, 1994, S. 281)

d'incarnation, car celles-ci n'étaient pas du tout étrangères à l'héritage ancestral, du moins dans les hautes sphères nazies ; c'est ainsi que parut en 1937 un livre du professeur Karl August Eckhard, historien du droit renommé et SS-Sturmbannführer (chef d'escadron), intitulé *"Immortalité terrestre - Croyance germanique en la réincarnation dans le clan"*. En 1939, Walter Wüst et Kurt Schrötter ont publié une anthologie de maximes de sagesse sous le titre *"La mort et l'immortalité dans la vision du monde des penseurs indo-européens"*. Heinrich Himmler aurait été tellement enthousiasmé par ce livre qu'il en aurait offert un exemplaire à Hitler, qui aurait promis de l'emporter avec lui lors de ses voyages et de le lire. **7** Ici aussi, le lien avec le "premier" monde oriental décrit par Rudolf Steiner est évident, même s'il s'agit d'une forme totalement démodée, décadente et donc destructrice. L'*"apparition du Christ dans l'éthérique"* est remplacée par un médium de Sorat dans le physique, Adolf Hitler comme "sauveur" [„Erlöser“] envoyé par Dieu.

*"Nous voulons à nouveau jurer
dans la lueur flamboyante des faisceaux :
Nous ne croyons sur cette terre
qu'en Adolf Hitler !
Nous croyons en un Seigneur Dieu
dans le ciel qui nous bénit !
Nous croyons que ce Seigneur Dieu
nous a envoyé Adolf Hitler
pour qu'il libère l'Allemagne
et la conduise vers le bonheur et la joie". **8***

Le cri *"Deutschland erwache !"* [NdT : Litt. L'Allemagne se réveille !] provient d'un chant d'assaut écrit en 1920 et était plus ou moins omniprésent sur les milliers de cartes de visite du parti. Associé aux apparitions hypnotiques de Hitler, ce cri a toutefois eu un effet paralysant sur la conscience et l'émotion. Ce qui était vraiment nécessaire était complètement déformé : *"Et combien de choses sont aujourd'hui vraiment endormies par rapport aux événements les plus essentiels ! L'anthroposophie devrait pourtant être là pour éveiller l'homme"*. **9** Tout cela se préparait à l'époque où Rudolf Steiner avait entrepris, avec le Congrès de Noël, une dernière tentative de former malgré tout une communauté humaine appropriée, afin de pouvoir encore rendre possible le *"changement d'époque du monde"* nécessaire à la poursuite de l'évolution de l'humanité, afin de rendre possible *"les mystères sous la forme dans laquelle ils doivent désormais être"*.

Au lieu de cela, l'image inverse continua à se développer : après la libération conditionnelle anticipée d'Hitler à Landsberg le 20 décembre 1924 : en effet, le 27 février 1925 **10**, dernier anniversaire de Rudolf Steiner, le NSDAP fut fondé à Munich.

7. D'après *"Hitler - Buddha - Krishna. Une alliance contre nature du troisième Reich à nos jours"*. Victor et Victoria Trimondi, Ueberreuter, 2002.

8. Directeur de l'organisation du Reich Herman Ley, Stuttgarter Neues Tagblatt du 2 avril 1937. Cité ici d'après Karl Heyer : *"Wesen und Wollen des Nationalsozialismus"*, Perseus Verlag 1991.

9. GA 233, S. 113

10 D'après Joachim Fest :, *"Hitler. Eine Biografie"*, 2004, S. 337).

Juste au moment où sa dernière tentative de finaliser la Constitution de la Fondation de la Société restait incomprise et échouait. Le 30 mars 1925, Rudolf Steiner dut mettre fin à son action sur Terre. L'attente d'un changement d'époque, qui vivait inconsciemment chez de nombreuses personnes (*"lorsque les anthroposophes seront là par millions et non par milliers"* **11**), fut servie par le *"mouvement brun"* anti-michaëlique : *"Viendra le temps que des millions d'Allemands attendent avec impatience"*. **12** Au lieu d'une spiritualité renouvelée du "troisième monde", dont avait parlé Rudolf Steiner, l'impulsion contraire s'était produite, le "troisième Reich millénaire" était né. *"Lorsque les hommes renoncent au génie d'un âge, c'est le démon de cet âge qui s'approche d'eux"*. **13**

Remarque : Nous tenons à rappeler ici que Karl Buchleitner avait réalisé à la fin des années 1990 un travail important sur cette thématique, paru sous les titres *"Das Schicksal der Anthroposophischen Bewegung und die Katastrophe Mitteleuropas"***14** et *"Anthroposophie. Mouvement et Société 1925 - 1999. De la dramaturgie d'un siècle"***15**.

Une suite est prévue. Thomas Heck, 23 janvier 2020

11. GA 258, 1981, S. 137.

12. Adolf Hitler le 2 mai 1933, <http://www.humanist.de/kriminal-museum/hitler.htm>

13. GA 225, 1990, S. 166.

14. Novalis Verlag, 1997, épuisé.

15. Verlags Raphael Heinrich, 1999, épuisé.

Si vous souhaitez soutenir notre travail:

Postfinance Suisse (CHF):

IBAN : CH 07 0900 0000 4048 8190 0 | BIC : POFICHBEXXX

Volksbank Lörrach (EUR):

IBAN DE 65 6839 0000 0001 4064 85 | BIC : VOLODE66

Titulaire du compte : Thomas Heck

Nous remercions chaleureusement tous les contributeurs de notre travail.

Impressum - Mentions légales et Contact :

**Was am Goetheanum noch vorgeht!
Ce qui se passe d'autre au Goetheanum!**

Editeur : Thomas Heck, Dorneckstr. 0, 1 Dornach / Suisse Email : thomas@lohmann-heck.de

Web : www.lohmann-heck.com

Abonnement et désabonnement à la lettre d'information sur www.wtg-99.com . [NdT : pour la traduction française, auprès du Traducteur, ci-dessous].

Vous trouverez les lettres d'information parues jusqu'à présent [NdT : y compris en français] ainsi que d'autres articles et explications sur des questions fondamentales en allemand et en anglais sur le site Internet.

Traduction privée par Benoît DUSOLLIER -
bd@dusollier.fr